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陳超明  蘇清泉  吳育仁  邱文彥  盧秀燕  

羅明才 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第十一案，請提案人盧委員嘉辰說明提案旨趣。 

盧委員嘉辰：（14 時 2 分）主席、各位同仁。本院委員盧嘉辰、蘇清泉、楊玉欣、吳育仁等 16 人

，有鑑於國內失智症人口逐年增加，預估到民國 135 年，將高達近 79 萬 5 千人，而少子化的衝

擊，勢必使得青壯族群負擔增加。政府應盡速研擬因應政策，並廣設「托老所」（日間照護中

心），減輕失智長輩家屬的負擔。是否有當，敬請公決。 

第十一案： 

本院委員盧嘉辰、蘇清泉、楊玉欣、吳育仁等 15 人，有鑑於國內失智症人口逐年增加，預估到民

國 135 年，將高達近 79 萬 5 千人，而少子化的衝擊，勢必使得青壯族群負擔增加。政府應盡速

研擬因應對策，並廣設「托老所」（日間照護中心），減輕失智長輩家屬的負擔。是否有當，

請公決案。 

說明： 

一、民國 80-91 年底，台灣 65 歲以上失智盛行率為 3.38%，約為 5 萬人，而根據台灣失智症

協會最新調查顯示，100-101 年底的失智盛行率已達 4.97%，約 13 萬人。該調查推估，民國 135

年，台灣失智症人口將近 79 萬 5 千人。 

二、衛生福利部雖已將失智症患者納入長照體系，擁有居家照顧、喘息服務等照護，但對長

期照顧失智老人的家屬來說卻是杯水車薪。 

三、失智患者失憶、人格改變、易怒、猜疑的症狀，往往讓照顧者心力交瘁；而國內少子化

的趨勢，更使得家屬必須兼顧照護及支撐家庭經濟的雙重壓力。 

四、政府除持續現有照護制度外，應積極廣設「托老所」，並輔導提升長照機構品質、增加

相關補助，以減輕家屬負擔。 

提案人：盧嘉辰  蘇清泉  楊玉欣  吳育仁 

連署人：蔣乃辛  王進士  陳鎮湘  陳碧涵  張嘉郡  

蔡正元  羅淑蕾  李貴敏  詹凱臣  徐少萍  

陳根德 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第十二案，請周委員倪安代表台灣團結聯盟黨團說明提案旨趣。 

周委員倪安：（14 時 3 分）主席、各位同仁。本院台灣團結聯盟黨團，有鑑於核四廠興建過程輕

忽核能安全，屢出意外、預算不斷追加，更遭監察院調查糾正，弊端重重；加以，核四廠位處

斷層、活火山帶之疑慮；就連核一、核二廠都位於「山腳斷層」兩邊，核三廠距「恆春斷層」

僅 1.5 公里。然台灣目前六座反應爐，平均商轉時間已經超過 30 年，機組日漸老舊疲乏，將無

可避免的面臨更多核能系統性的危機。值此日本 311 福島核災周年之際，台灣更應引以為鑑，藉

由核災風險思考能源問題。爰此，建請行政院應責成經濟部及台電公司等相關單位，立即針對



 

 148

立法院公報 第 103 卷 第 14 期 院會紀錄 

停建核四廠及運轉中之核能電廠提出提早除役等問題，於 3 個月內提出具體計畫與時程，並重

新檢討能源政策，以邁向非核家園之路為目標。是否有當，敬請公決。 

第十二案： 

本院台灣團結聯盟黨團，有鑑於核四廠興建過程輕忽核能安全，屢出意外、預算不斷追加，更遭監

察院調查糾正，弊端重重；加以，核四廠位處斷層、活火山帶之疑慮；就連核一、核二廠都位

於「山腳斷層」兩邊，核三廠距「恆春斷層」僅僅 1.5 公里。然台灣目前六座反應爐，平均商轉

時間已經超過 30 年，機組日漸老舊疲乏，將無可避免的面臨更多核能系統性的危機。值此日本

311 福島核災周年之際，台灣更應引以為鑑，藉由核災風險思考能源問題。爰此，建請行政院應

責成經濟部及台電公司等相關單位，立即針對停建核四廠及運轉中之核能電廠提出提早除役等

問題，於 3 個月內提出具體計畫與時程，並重新檢討能源政策，以邁向非核家園之路為目標。

是否有當，請公決案。 

說明： 

一、核四工程原定投資總額為 1,697 億 3,103 萬 3,000 元、預定一號機於 2004 年 7 月商轉、二

號機於 2005 年 7 月商轉。惟經已追加四次預算的核四工程，總建造經費已高達 3,300 億元，成

為全球建造成本最貴的核電廠。 

二、根據台灣海洋大學應用地球科學研究所教授李昭興研究發現貢寮核四廠址半徑 80 公里海

域內，有 70 幾座海底火山，其中 11 座是活火山，有活躍跡象，這些火山的異動，未來如對核四

安全造成影響，台電公司是否有能力處理？加上核四廠周邊的地理隱憂不只有火山，還有距廠

址不到 2 公里內，竟還有「枋腳斷層」！ 

三、鑑於核電廠接續發生核安事件，譬如於 101 年 3 月發生核二廠反應爐基座之七根螺栓無

預警斷裂事件，突顯台電公司未能確切掌握核電廠機組，經長時間超負荷運轉後，所衍生的機

件老化質變問題，進而增加核災事故發生的可能性。 

提案人：台灣團結聯盟立法院黨團 賴振昌 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（有）有異議，本案暫不予

處理。 

進行第十三案，請提案人黃委員志雄說明提案旨趣。 

黃委員志雄：（14 時 4 分）主席、各位同仁。本席等 12 人，鑒於今年新戶政系統上線後，常有連

線不順、當機、系統失常等狀況，導致政府形象受損，並耗費民眾辦理時間，雖近來其當機情

形已有所恢復，然至 2 月底，各戶政事務所仍常有當機情況發生，導致民眾相當的不便，為維

護多數民眾應有權益，並維護政府形象，爰此建請內政部應針對相關主政官員予以懲處，並澈

底改善系統當機狀況，必要時撤換系統廠商。是否有當，敬請公決。 

第十三案： 

本院委員黃志雄等 12 人，鑒於今年新戶政系統上線後，常有連線不順、當機、系統失常等狀況，

致政府形象受損，並耗費民眾辦理時間，雖近來其當機情形已逐漸恢復，然至 2 月底，各戶政

事務所仍常有當機情況發生，造成民眾相當的不便，為維護多數民眾應有權益，並維護政府形


